

EL PADRE STORK

Es indudable que el ministerio sacerdotal, ejercido debidamente, aprovecha en mucho a la sociedad y hasta puede promover el progreso de la misma, sobre todo en su aspecto moral. Las doctrinas evangélicas predicadas, más que con la palabra, con el ejemplo a la flaca naturaleza humana, contribuyen eficazmente a la moralización del pueblo, y es esa la síntesis de la acción religiosa a que debieran sujetarse los señores sacerdotes.

El separarse siquiera una línea de ese plan de conducta, conduce a un fin dañado sobremanera, por la influencia perniciosa que ocasionalmente se ejerce. Atraense entonces las tinieblas y, con ellas, la tiranía de las conciencias. Cuando se cae en ese extremo, los resultados son tan terribles como las famosas plagas de Egipto.

Ahí está la historia confirmando nuestros asertos. ¿Qué fueron las persecuciones inquisitorias de los últimos siglos? Un desastre hasta para el mismo catolicismo. Culpa única y exclusiva del gobierno temporal é intolerante del Vaticano, de ese gobierno que cayó por su propio peso; pero que con su caída hubo de señalar en lontananza un porvenir de mayor ventura, en lo espiritual, para la cristianidad, pues en este terreno paulatinamente desde que cesó la persecución tiránica de las conciencias. Parece un contrasentido ese fenómeno y, sin embargo, ahí está patente, demostrando que vale más, mucho más, la lógica que se encamina al convencimiento por medio de la razón, que el hierro enrojecido por el fuego que se aplicaba sin misericordia a los infelices herejes.

No han faltado padres de la Iglesia que lo hayan comprendido así é, informándose en las fuentes de la verdadera caridad, hubieron de conquistar algunos progresos y almas para ultratumba. En medio de las tinieblas producidas por el catolicismo desde el papa Inocencio IV, brillaba á veces—como ráfaga luminosa en el tempestuoso firmamento—una luz apacible, que hacía concebir esperanzas para el porvenir; luz regeneradora que se fijaba, cual estrella de oriente, en el mismo sitio de donde partieron los primeros rayos del cristianismo; luz como la de aquel digno sucesor de San Pedro de quien el hugonote Enrique IV dijera: "Es un gran Papa, y quiero hacerme católico aunque no sea más que para ser hijo de semejante padre".

Pero las conquistas alcanzadas en aquellos tiempos por uno que otro personaje cristiano, parecían efímeras, aunque sí dejaban el terreno preparado para las evoluciones sociales que se realizaran después. Si la figura pletórica de Pío IX redactando el *Syllabus* llegó á ser la más repugnante en la segunda mitad del siglo pasado, la angelical de León XIII se captó las simpatías del mundo con su tolerancia sin faltar á su deber, con sus virtudes aplicadas siempre al bien de la humanidad, con su sabiduría sorprendente, con su diplomacia la más admirable de la época contemporánea, al extremo de mantener siempre tranquila la nave de la Iglesia en medio de las más recias tempestades.

¿Por qué no seguir el ejemplo

de ese verdadero apóstol del cristianismo? De otro modo se expone á irse á pique—ya en este tiempo en que el libre pensamiento lo invade todo como el proceloso mar salido de madre—aquella nave que si estuvo á punto de perderse en manos de Mastai Ferretti, se salvó sobre las alas del águila de Carpineto. Es que más gana la Iglesia con la propaganda de amor y caridad, con la persuasión amistosa y racional, que con el palo levantado sobre la cabeza de los hombres.

Aquí en pequeño, en este apartado rincón del mundo, en nuestro terruño costarricense, hemos observado que cuanto más el cura se aparta del fanatismo, mayores progresos alcanza en su pueblo, en lo moral y aún en lo material. Al revés, el pueblo degenera cuando su pastor reduce su misión á la conquista de almas para la vida contemplativa únicamente. No quiere decir esto que el cura deba ingerirse en los asuntos del gobierno civil, porque eso equivaldría á retroceder á los tiempos aquellos en que la maldición proferida *inter missarum solemnium* causaba la ruina inmediata de los gobiernos del Estado, sino que deben ayudar al progreso humano, en sus diversas manifestaciones, ya que su ministerio sacerdotal los coloca tan cerca del espíritu, con mayores ventajas respecto de sus discípulos.

La diócesis de Costa Rica en sus últimos años, encabezada por el inolvidable Dr. Thiel, ha marchado tranquilamente, y no dudamos que continuará avanzando sin estrépito alguno, cumpliendo su misión augusta en la sociedad, hoy que aparece el Dr. Stork como su abanderado. Es fama que este ilustre sacerdote encarna la prudencia y habilidad de su predecesor; que es enérgico en el cumplimiento de su deber; que su permanencia de muchos años en Costa Rica, así como por haber sido el colaborador más asiduo del Dr. Thiel en sus delicadas tareas, lo acreditan como uno de los personajes más aptos para el acertado gobierno de la Iglesia; porque, además, conoce á fondo el modo de ser de nuestro clero, sus bondades y hasta sus imperfecciones, y porque su ilustración, tan sólidamente adquirida en un centro como Alemania, lo coloca entre las personas cultas de la época contemporánea, cuya índole avanzada tiende á la consecución de la posible felicidad de los pueblos por medio de la ciencia y de la elevación de los sentimientos por medio de la moral evangélica.

Sin embargo, parece que su candidatura á la silla episcopal tuvo adversarios, alegándose su calidad de extranjero; pero ese argumento se ha combatido victoriosamente, porque la Iglesia es una y universal; su patria es el orbe católico, con su capital en el Vaticano. Cualesquiera otras ideas que contraríen tal concepto, cosmopolita digamos, referente al catolicismo, pugnan con las mismas sanas doctrinas del fundador de una religión que trata de cubrir con su manto á la humanidad entera.

Sea bien venido el Padre Stork á la silla episcopal. Estamos seguros que desde ese lugar prominente impartirá á su grey estricta justicia en el ramo importantísimo de la religión, y ya se sabe que el dar á cada uno lo suyo es obra de las

más gratas á la Providencia, como lo son todas las otras, llamadas de misericordia, que forman la base del Evangelio, y que fueron predicadas en oración la más sublime salida de por labios humanos.

EL CONGRESO

La Representación Nacional concluye sus tareas legislativas del presente año. Ha sido fecunda en buenas ideas, aunque no se llevaron á efecto. Si se ha notado la buena voluntad con que han procedido los señores Diputados en su gestión pública. Algo positivo debió haberse hecho para aliviar al menos la situación económica que nos abruma, aunque sí ha habido iniciativas que no prosperaron, por más elocuencia que se desplegara en su discusión. Estadistas de los que siempre han figurado en primera línea entre nosotros, hubieron de ocupar sus sillones, y demostraron una vez más que son muy útiles y oportunos en lo de teorizar, no decimos fantasear.

Libertad sí ha habido; independencia de carácter; energía viril! Oposición valiente ha sido la nota más culminante de parte de algunos padres de la patria, que comprenden su dignidad.

¡Lástima que cualidades de ese año algunas reformas trascendentes, que ya se dejan sentir! El presupuesto nacional se prestaba á ello con admirable oportunidad, pues estamos seguros de que el señor Presidente de la República habría respetado lo que el Congreso hubiese dispuesto, dado su respeto por aquel Alto Cuerpo; pero nada se hizo. Al contrario, en lugar de reducir á su mínima expresión la Cartera de Guerra (?) algunos espíritus tradicionalistas pretendieron echar abajo la enseñanza secundaria. Por dicha estaban allí los oradores don Mauro Fernández y don Ricardo Jiménez, quienes se apresuraron á dar la voz de alerta, señalando el abismo que se pretendía abrir á los pies del partido liberal con semejante paso. ¿Cómo hablan esos cultos ciudadanos cuando de la enseñanza se trata! Entonces su elocuencia es un oráculo infalible, porque convence con su lógica incontrastable. Verdad que sí necesita reformas ese ramo importantísimo de la administración pública, mas eso no se consigue descajándolo de raíz, destruyéndolo como se pretendió. Se consigue por medio de la evolución, la que entendemos avanza, aunque lentamente. Para ello salta la buena voluntad.

Lo que sí debió haber ocupado con mayor insistencia la atención de los señores Representantes fué la aludida Cartera de Guerra, porque á la verdad en ella se gasta por demás, hasta el despilfarro, sin ningún fin positivo para la Nación. No se crea que somos enemigos de la milicia nacional, de ninguna manera; pero lo primero es lo primero, como decía el patriota don Florencio Castro, de grata recordación. ¿Con qué objeto se fomenta tanto la vida de los cuarteles, si ni por asomo estamos amenazados de invasiones extranjeras ni de conmociones interiores? Aparte de que éstas en todo caso podrían ser reprimidas por una buena policía urbana. Lo primero es la vida nacional, fuen-

dada en sólidas bases económicas. Por ese lado es que cabe el fomento hasta la exageración, ya que así lo exigen las circunstancias.

De cosas semejantes debió haber tratado el Congreso y resuelto algo positivo al discutir el presupuesto general sometido á su conocimiento. Su labor no habría sido entonces tan baldía!

Las astucias de "El Derecho"

Son ya varias veces que este colega nos intercepta el paso para hacer de nosotros alusiones maliciosas respecto de candidatos á la Presidencia y provocar sin duda discusiones que todavía son prematuras.

Huelga decir que hemos rehuído por ahora toda controversia, no por temor á sus razones, ni siquiera á su intransigencia, sino por el motivo apuntado, es decir, por lo extemporáneo del asunto y por ser nuestro periódico quincenal: en tan desventajosas condiciones languidecería naturalmente toda discusión al respecto. Pero quizá no se haga tardar mucho, el día en que EL POÁS sea bisemanal y para entonces nos reservamos el gusto de saludar á *El Derecho*, florete en mano y probarle que con sus vivezas de ratón no se va á ninguna parte. Hoy por ejemplo sería trillado y de muy poco valer aquello *blicanos integérrimos, ascedadores del pantano, faros de patriotismo, veladores de los intereses del pueblo, únicos portaestandartes del último girón (todavía no mancillado, por supuesto) de la bandera patria, fortaleza inexpugnable etc., etc.* Esos molinos de viento no pegarán en los días que alcanzamos, en que toda nuestra prensa debe empeñarse por medio de la lógica, del estudio sereno y comparativo—y no ayudada del insulto y de frases de relumbrón—en ilustrar al pueblo acerca del hombre que más conviene al país para suceder al digno representante que hoy es Jefe del Estado.

Todas estas reflexiones nos sugiere rápidamente la interpretación que *El Derecho* dió al artículo *Arriba la Ley de Licores*, que publicamos en el número anterior.

Al escribir ese artículo no tuvimos en mira ser simpáticos á nadie, sino que obramos conforme á nuestras convicciones. Pruébesenos que la Ley de Licores es mala y entonces la combatiremos; pero mientras todos los argumentos en su contra se reduzcan á decir que ya subió la venta del guaro nacional, y que las causas por contrabando menudean, seguiremos defendiéndola, tanto más cuanto que de esa argumentación sacamos en limpio que el *breñero* es perseguido ahora muy de cerca, debido á la Ley de Contrabando, y que eso ayuda grandemente la Ley de Licores, ya que ésta no permite la venta del aguardiente en lugares apartados.

Como el señor Diputado don Rafael Rodríguez no tuvo más poderosas razones que las mencionadas, para atacar en el Congreso dicha Ley, hubimos de rebatir sus flacos razonamientos; y si nos servimos del nombre de San Ramón, Palmares, etc., como ejemplos de lugares donde se han aprehendido contrabandos, fue por estar más

familiarizados con los cantones de por acá; pero para el caso, lo mismo nos hubieran servido cualesquiera de los puntos de la República—inclusive el cantón central de Alajuela—donde el resguardo también ha hecho sus presas. Lo que nos proponíamos demostrar era que el contrabando hoy está bien restringido. De modo que ha estado muy lejos de nosotros la idea de hacer aparecer como contrabandistas á aquellos pueblos: hablemos en abstracto y no túvimos ni la curiosidad de puntualizar, como lo hace *El Derecho*, el número de depósitos de aguardiente clandestino que en San Ramón y Palmares se encontraron. Y basta por ahora.

COLABORACION

Justicia

Hace poco, por vía de paseo, estuvimos en el pintoresco distrito de Carrizal; y es en verdad una criminal indolencia que un barrio tan rico y tan laborioso, como el que nos ocupa, no tenga una decidida protección de nuestras autoridades superiores.

Los caminos serían intransitables si no fuera la buena voluntad de sus vecinos, quienes sin ganar sueldo alguno y turnándose hacen los trabajos más indispensables.

Los domingos, suelen hacer días que son motivadas por el maldito *breñero*, que ha echado por esos lados profundas raíces. Y es natural, los que desean empinar el codo no van á venir de tan lejos á Alajuela sólo por tomar unas cuantas copas y de ahí la forzosa necesidad de acudir al contrabando.

Haciendo nosotros cargos á uno de los principales vecinos del barrio por el abandono en que lo tenían, nos manifestó que oportunamente habían elevado al señor Ministro del ramo una solicitud con más de 100 firmas, en que pedían se les nombrase un agente de policía; pero que el señor Gobernador de esta provincia—al cual se le pidió informes al respecto—se opuso abiertamente á que se nombrase tal empleado, alegando entre otras cosas que la distancia entre Carrizal y Alajuela era muy pequeña.

No sabemos los motivos que el señor Gobernador haya tenido al obrar de tal manera, pues, la distancia mínima que separa estos dos puntos es de dos leguas largas, además hay como cien casas en Carrizal y con un agente de policía podría rematarse un derecho de taquilla y extirpar el contrabando en aquella zona.

No es justo que hasta para una vela tengan los vecinos de Carrizal que venir á Alajuela.

Piense en eso el señor Gobernador y verá como nos da la razón.

El lavado entre nosotras

Llama la atención á los comerciantes europeos la gran cantidad de géneros exportados para Costa Rica, pues en relación al número de sus habitantes la importación es muy grande.

Muchos han achacado al lujo tal consumo, pero bien mirado no es

este el principal motivo, porque si bien es cierto que este defecto influye en mucho, el número de personas lujosas es relativamente pequeño en comparación de los que no lo pueden ser. Además, no son los ricos géneros, ni las sedas las que más se consumen, ni los que constituyen el mayor comercio: son los géneros de algodón los que á diario se compran con más ó menos urgencia.

Observando la manera, puede decirse casi primitiva, de lavar nuestras lavanderas, se comprenderá fácilmente de donde viene el mal.

He visto ropas magníficas, confeccionadas en el exterior de los mejores lienzos ó madapolanes, que á los cuatro ó cinco lavados están ya rotos. ¿Y los bordados, encajes y botones? ¿Cuánto duran adornando un vestido ó otra cualquiera pieza? Pero ¿qué género por bueno que sea resiste á un violento frote contra una dura tabla, con toda la fuerza de una robusta mujer?

Y eso de dejar la ropa mojada lo menos dos días y á veces tres ¿qué conduce sino á pasar la tela y á desteñirla, si ésta es de color?

Hay algunas lavanderas que se valen de un *olote* para mayor eficacia, otras que emplean hojas ásperas para restregar con ellas, y otras que golpean con tanta violencia contra las duras piedras que no queda botón en su lugar, ni ninguna tela resiste por mucho tiempo á este método.

Y si estas operaciones las hicieran cada vez que lavan una pieza. Pero no! Esto lo hacen dos ó tres veces. Nunca restregan los géneros á lo largo del tramado, sino á lo ancho, al urdido.

Léase en cualquier tratado de Economía Doméstica y se verá que distintos procedimientos deben de seguirse sobre todo en las ropas de lana. La ropa debe sujetarse á un jabonado previo durante algunas horas, luego se *aporrca* suavemente en agua clara y corriente; luego se vuelve á jabonar y se restregan con suavidad aquellas partes más manchadas y se mete en agua caliente. Se remueve con una pala de madera, varias veces. Después de un rato se saca y se *aporrca* nuevamente en agua limpia y corriente: en seguida se le pone el azul.

Con este procedimiento la ropa queda sin grasa, sin microbios y sin rasgaduras. Esto donde no hay máquinas de lavar.

Á la ropa de color es necesario lavarla de seguida, sin exponerla con jabón al sol y simplemente poniendo el agua tibia y la ropa del revés. El lado de los botones nunca debe restregarse por el derecho y debe tenerse cuidado, al golpearla, de que estén ocultos dentro de la misma tela.

Véase ahora otro punto. Aquí, en el país del agua, del agua abundante, donde por todos lados hay arroyos y ríos que se cruzan, se lava de una manera mezquina. Se empapa la ropa de diversas personas y aún de distintas familias en una misma agua jabonosa y sucia: en lo que llaman las lavanderas caldos. "Los caldos no se botan porque sirven para aflojar la tierra de otras ropas." Y las tales bateas de madera porosa y absorbente no recogen parte de las impurezas que dejan unas piezas para depositarlas en otras! ¡Cuántas enfermedades contagiosas no se contraerán mediante el lavado!

¿De cuántas diferentes personas, de diversas costumbres y clases, no lava una misma lavandera en una misma batea! Si siquiera estuvieran forradas en zinc no guardarían muchos microbios.

El trabajo de la lavandera costarricense es penosísimo. En pie, de sol á sol, muchas veces con el agua á la rodilla, otras bajo la lluvia,

comiendo sobre el mismo lugar del trabajo, muchas veces un miserable alimento, que cerca condimenta ella misma, talvez cuidando un pequeño que llora á corta distancia metido dentro de un canasto ó cajón y expuesto á la intemperie, ve deslizarse su penosa existencia sin más recompensa que la de descansar el domingo y recibir unas cuantas monedas en pago de su rudo trabajo.

¡Si siquiera tuvieran cómodas pilas en que lavar como en otros países!

MELISA

Alajuela, 31 de julio de 1904.

Nuevas Industrias

Desde que la baja del café hubo de acentuarse, y desde que, debido á esa causa, sobrevino la crisis, que aún pesa sobre nosotros con mano de plomo, debió haberse pensado seriamente en el establecimiento de nuevas industrias y nuevos cultivos, no en sustitución de nuestro grano de oro, que aun nos saca de algunos apuros á pesar de su depreciación, sino como auxiliares poderosos en la economía nacional; como nuevos factores del trabajo, único que puede conducir, si no con rapidez, con seguridad al balance del debe y del haber de las operaciones; único que puede plantarse como remedio á la crisis; único que conduce al puerto de salvación por lo que á la economía se refiere.

Creemos que se ha perdido el tiempo lastimosamente, lo que ha dado por resultado la prolongación de la crisis. Si, se ha perdido el tiempo en divagaciones, y mientras tanto, la ruina ha hecho sus estragos. Ultimamente, acaso por lo que se empieza á hacer algo positivo. Más de una vez ha sonado ya en el Congreso la propaganda referente á algunas industrias, como la de la fibra y la del hule. Aquí en Alajuela los señores Rodríguez (don Eusebio y don Antonio) han hecho cuanto ha estado á su alcance en la propaganda referente á la extracción de aquella y hasta construyeron una maquinaria para demostrar evidentemente la importancia de la fibra de la piñuela, del plátano, de la piña, aparte de la de la cabulla. Don Procopio Arana también está montando en toda forma—con la seriedad en él característica—otra maquinaria para la misma industria, que no dudamos le dará los mejores resultados. Así comenzará á haber algún movimiento en esta localidad, que tan decaída ha venido manifestándose.

El trabajo en casi toda materia, produce sus buenos efectos. En algunos países las crisis son momentáneas relativamente, porque aquella virtud está arraigada formando una segunda naturaleza en el hombre. En Cuba por ejemplo, según leemos en la *Gaceta Económica*, ha quedado definitivamente instalada en el batey del central "Chaparra", en Puerto Padre, una fábrica del nuevo producto conocido por "bagacillo", el cual está compuesto de bagazo de caña completamente triturado, y miel de tercera. Esa mezcla forma un serrín grueso y húmedo, que se utiliza para alimentación del ganado, con magnífico resultado.

Este producto, inventado en la Barbada, isla en que se conoce con el nombre de "Molasciat", ha dado satisfactorios resultados en todos los países á los cuales se exportó.

Ya han salido para Nueva York 300 sacos de bagacillo, con un peso de 16,560 kilos y un valor de 450 pesos.

Es una nueva industria que se une á otras de las muchas que

acrecen la prosperidad de aquel país.

Así como la ley del progreso es ineludible.

DE TODO Y TODAS PARTES

EPISODIO HISTORICO

Fusilado dos veces

La desgraciada expedición de Murat en busca de una restauración imposible en el trono de Nápoles, después de la batalla de Waterloo, hizo caer en la red que le habían tendido los Borbones; y preso y condenado á muerte en Pizzo, pequeño puerto de las costas de Calabria, se preparó á morir como un héroe.

El día de la ejecución tomó un baño muy temprano, se hizo afeitarse y rizar los cabellos con esmero y se vistió con el más lujoso de sus uniformes. Cuando el General Sebastiani, su amigo y compañero de armas en los gloriosos campos de Marengo y Austerlitz, subió á buscarle para comunicarle que había llegado el terrible momento, Murat estaba listo. Mientras bajaban la escalera para descender al patio de la casita que servía de jaula al león de Abukir, Murat se ocupaba en consolar á Sebastiani, más conmovido de tener que fusilar á aquel valiente entre los valientes, como lo llamaba Napoleón, que si él mismo hubiera sido el condenado á muerte y el ex-rey de Nápoles el ejecutor de la sentencia.

Una voz en el sitio destinado para la ejecución, Murat reconoció en la escolta que iba á ultimarle á los soldados de Jena y de Friedland. Les dirigió algunas palabras, y suplicó á Sebastiani que le permitiese mandar él mismo el cuadro.

Á la voz de ¡juego! sonó una detonación; pero Murat permaneció en pie y se encontró ileso....

Los dragones del imperio, sin ponerse de acuerdo entre sí, pero movidos por el resorte de una misma inspiración, habían quitado las balas á los cartuchos, al meterlos dentro de los fusiles.

Murat, sin inmutarse, la frente erguida y la sonrisa en los labios, les dijo entonces:

—Gracias, muchachos! gracias por esa prueba de vuestro cariño; mas siempre habrá que acabar por donde debíais haber comenzado.

Y ordenó de nuevo cargar y preparar las armas para la segunda descarga.

Murat cayó inerte para no levantarse jamás. Sebastiani se arrodilló junto al cadáver, abrazó por última vez á su amigo, y cumpliendo con su postrer encargo, empapó en su sangre el pañuelo que llevaba en un bolsillo de la casaca para enviarlo como un triste recuerdo á Carolina Bonaparte.

Correspondencia de París

(De La Discusión)

Un crimen social.—La mancha que no se borra.—La República Francesa y el Código militar de Luis XIV.—La venganza particular y la vindicta pública.—La nueva medicina; todos neurasténicos.—Aislamiento y filosofía.

La prensa se ocupa de un hecho que califica con mucha razón de "crimen social". El caso es el siguiente: un pobre soldado, en un momento de exaltación, irritado por los socos dietéticos y las amenazas de un cabo ó sargento, le da una bofetada. El consejo de guerra le condena á muerte, pero entretanto, el cabo objeto de la agresión fué reducido á prisión por estafa y malversación. Gracias á este incidente se conmutó la última pena al infeliz soldado, que después de varios años de presidio, logró ser amnistiado gracias á su buena conducta. Dedicóse luego á trabajar y á crear un hogar, y cuando ya podía considerarse tranquilo, en paz con la sociedad, en el seno de su familia y estimado de sus amos, la indiscreción de un polizón hizo saber á éstos que tenían á su sueldo á un antiguo condenado á muerte, es decir, á un ser peor que un apostado. Calcúlese la situación del infeliz al verse vergonzosamente arrojado á la calle y condenado á la deshonra. Afortunadamente para él, el periódico "Le Matin" se hizo eco del suceso, y el antiguo condenado á muerte ha encontrado una colocación ventajosa. Hoy mismo anuncia el periódico que ha recibido de un anónimo generoso una suma importante para la víctima de una injusticia social. Verdaderamente es triste que en la república de los Clemenceau, los Jaurés, y otros políticos de ideas no menos avanzadas, se siga aplicando con todo rigor el Código militar de Luis XIV.

Con este suceso puede relacionarse el caso que actualmente ocurre en Londres. Un ciudadano ha sido condenado á muerte

por asesinato de una mujer. Deseando sin duda evitar molestias á la justicia y á sí mismo, decidió poner fin á sus días. No logró por completo su objeto, pero quedó en tan grave estado, que se juzgó desahogada su situación. La justicia humana que no quiere que se le escape su presa, está poniendo en juego todos los recursos de la ciencia, á fin de salvar la vida del condenado y poderle después ahorcar con todos los de la ley. La "vindicta pública" no consiente en abdicar sus derechos. Hay que advertir que cuando un particular se toma la justicia por su mano, se dice que comete un acto de "venganza", y se le castiga; pero cuando es la sociedad, se da á su acto el nombre de "vindicta", que significa lo mismo, pero en latín.

Con motivo del último Congreso internacional feminista celebrado en Berlín, la prensa de todos los países, y en particular la francesa, habla del feminismo y de sus reivindicaciones. Algunos países parecen en vías de resolver tan interesante problema. Así, por ejemplo, en Suiza parece que hoy hay mayor número de médicas que de médicos. Aquí el "feminismo" ha equivocado en parte el camino, pues no en vano estamos en la patria de Sanurgo. Las mujeres han emprendido principalmente dos caminos para su emancipación: el profesorado y la literatura, y los resultados son deplorables. De un interesante artículo de la señora Chambon, antigua directora de Escuela Normal, resulta que hay en Francia 20,000 mujeres escritoras, de las que sólo 200 ganan con qué vivir. Asusta pensar el destino de las demás en un país que ha inventado la palabra "has-bleu", para ridiculizar á la mujer que se dedica á las letras, y en donde, en plena época literaria murió casi desconocida y poco menos que en la miseria una poetisa tan inspirada como la señora Desbordés Valmore. Por lo que hace á la enseñanza, la situación no es mucho más brillante. Según la señora Chambon, hay en las escuelas de niñas de París unas cuarenta vacantes todos los años en el cuerpo de profesoras; ahora bien, de estas 40 vacantes hay que proveer 25 reglamentariamente en las alumnas de la Escuela Normal. Quedan, pues, 15 puestos disponibles, y para ellos hay la friolera de 200 candidatas. Estas cifras son tan elocuentes, que no necesitan comentarios.

En la última sesión de la Academia de Medicina el distinguido doctor Gley ha hecho una comunicación interesante acerca de un nuevo sistema terapéutico ensayado con el mayor éxito en la Salpêtrière de París. El sistema consiste en curar sin medicamentos, pero hay que advertir que sólo se aplica á los neurasténicos, es decir, á una categoría de enfermos que hoy es sumamente numerosa, pues gracias á las condiciones de la vida moderna y al abuso que hacemos de nuestras fuerzas físicas é intelectuales, está demostrado que todos somos más ó menos candidatos á la terrible neurastenia, que tiene no pocos puntos de contacto con la lepra. Abusamos sobre todo de nuestros nervios, y nuestro sistema nervioso se va anemando. De aquí la necesidad de dar aire y vida á nuestros nervios, si no queremos que sucumban. Los iniciadores del método sólo emplean para curar á sus enfermos, el aislamiento, la calma del espíritu y la persuasión. Para curar el organismo enfermo, procuran curar la voluntad por medio de la higiene moral y filosófica. Volvemos, pues, á los mejores tiempos de la filosofía espiritualista, á la época de los taumaturgos. El cuerpo enfermo recobra la salud gracias á los auxilios de la inteligencia. El mejor doctor será el que más diestramente logre insinuarse en los repliegues del alma del enfermo, para lo cual deberá tener más de Platón y Aristóteles que de Galeno.

FÉLIX FLORIAN

París, Julio, 1904.

Chifladoras de grandes hombres

Epaminondas se divertía cantando en las fiestas de aldea.

Escipión y Lelio aprovechaban los ratos de ocio para jugar con conchas, á la orilla del mar, ni más ni menos que si fueran dos chiquillos.

Enrique IV de Francia, al fin padre, divertía á sus hijos corriendo por su palacio á caballo en un bastón.

Juan de Chipre pasaba la vida devanando ovillos de lana.

Carlos IX de Francia se entretenía en hacer versos, herrar caballos y criar perros; pero nada de esto le divertía tanto como la noche de la Saint Barthelemy.

Augusto sintió más tristeza con la muerte de una codorniz que había criado, que si hubiese perdido una batalla.

Hunoro poseía una gallina á la que puso por nombre *Roma*. Cuando se le murió hubiera dado por volverla á ver viva la ciudad del mismo nombre; pero Alarico ya se había apoderado de ella.

Doniciano no podía ver las moscas.

Bacón tenía antipatía á las rosas.

La efición de Carlos V á los relojes era extremada.

Mazarino no sabía estar sin un mono, al que profesaba singular afecto. Su antecesor Richelieu sentía igual cariño hacia los gatos, y además se divertía muchas veces tirando á sus criados *bodoques* con cerbatana; y por asociación de ideas recordamos que Ana de Austria también era muy aficionada á los mones y á los gatos, como sus dos célebres ministros.

Camellos que fuman

Los camellos son muy aficionados al humo del tabaco, y sometidos á su influencia se puede hacer de ellos cuanto se quiera. Los viajeros que en Egipto hacen uso de estos animales, logran vencer su testarudez con el humo de tabaco, mejor que por cualquier otro medio.

Uno de estos viajeros refiere que cuando se hace una larga travesía, los camellos tienen que estar andando con frecuencia día y noche, y entonces, para que sientan menos el cansancio, se les da á fumar un cigarro. El conductor de cada camello lleva consigo un pedazo de madera de forma triangular, perforado en una punta como si fuese una boquilla; en esta punta se pone un cigarro, y el trozo de madera se mete en la boca del cuadrúpedo.

El camello cierra inmediatamente los ojos y sopla por las narices hasta que el cigarro empieza á arder; entonces aspira el humo con verdadera delicia. Este curioso procedimiento parece refrescarle hasta el punto de hacerle andar doble camino sin fatiga.

La sangre de Eduardo VII

Un sabio inglés se ha entretenido en hacer una curiosísima estadística acerca de su ascendencia. En un artículo genealógico de este monarca, ha calculado qué cantidad de sangre inglesa y de sangre extranjera corre por sus venas.

Según este cálculo, de 4056 gotas que circulan normalmente por el cuerpo humano, el rey de Inglaterra tiene una de sangre inglesa, dos de sangre francesa, cinco de sangre escocesa, ocho de sangre danesa y cuatro mil cuarenta de sangre alemana.

Se da por consiguiente el caso curioso de que Eduardo VII es doblemente francés que inglés, á pesar de no tener apenas sangre latina en sus venas.

El Kaiser, ratero

Cuando la ex reina Margarita y el rey Humberto de Italia celebraron sus bodas de plata, los emperadores de Alemania fueron á Roma para contribuir con su augusta presencia al esplendor de las fiestas.

Una noche durante la comida, la reina observó que un plato de bombones que había delante del Kaiser quedó de pronto vacío. Deseando averiguar cómo se operaba aquel fenómeno, vigiló con disimulo y vió que Guillermo II cogía de vez en cuando unos bombones de los que había en la mesa y se los guardaba en el bolsillo.

—No sabía yo que eras tan aficionado á las golosinas, dijo la reina sonriendo.

—Jamás las pruebo—replicó con ingenuidad el emperador. Son para mis hijos; cuando estoy viajando, me gusta enviarles algún recuerdo todos los días.

EL CIANURO DE CACODILO

Veneno más activo del mundo

El ácido prúsico, que hasta ahora venía figurando á la cabeza de las sustancias venenosas, ha encontrado un competidor: el cianuro de cacodilo. Dice el químico Lascelles Scott, que á pesar de haber tomado mil precauciones para preparar esta sustancia, y de haberlo hecho al aire libre, no ha podido evitar el caer enfermo de resultas. Asegura que el vapor de una quinta parte de gramo de cianuro de cacodilo bastaría para matar á todos los espectadores del teatro más grande.

Aunque la terrible sustancia era ya conocida hace unos veinticinco años, hasta ahora no se habían hecho experimentos lo bastante completos para demostrar sus efectos. Hoy se sabe ya que es infinitamente

más venenosa que el ácido prúsico puro. Un perro encerrado en un compartimento cuya atmósfera contuviera una millonésima parte de cianuro de cadodilo, moriría instantáneamente. Puede comprenderse así fácilmente el respeto que los químicos tendrán al cadodilo y á todos sus compuestos durante sus trabajos de laboratorio.

Como el cianuro de mercurio, el de cadodilo está compuesto de otros dos venenos á cual más mortíferos; los efectos de uno se completan con los del otro, y la combinación, si llega á penetrar en el organismo, lleva consigo la muerte casi instantánea.

El cadodilo se obtiene haciendo una destilación de acetato de potasio con anhídrido arsenioso, resultando una especie de aceite ligeramente soluble en el agua y más pesado que ésta.

Tanto el cadodilo como su cianuro son sustancias que nadie debe procurar obtener como no sea persona muy práctica y con grandes conocimientos de química. Un aficionado que quisiera manejarlas, casi seguramente se expondría á quedar muerto antes de llegar al término de la operación.

RETUMBOS

De Administración

A nuestros agentes, que aun no han remitido los fondos correspondientes á la suscripción del mes de junio, les suplicamos se sirvan hacerlo á la mayor brevedad.

EL MERCADO exige que se reponga. Es de imperiosa necesidad. Debe extenderse á toda la manzana. El gasto será relativamente poco, porque solo hay que comprar algo más de un cuarto de manzana con sus casas, casi todas en mal estado, quiere decir, que no será demasiado alto precio. Los trabajos de las construcciones no demandan un desembolso prematuro, porque con los productos del mesón actual se obtienen paulatinamente los fondos semanales para la construcción del galerón del Norte, siendo así que la obra se ejecutará por partes. Terminado el galerón del Norte, se ocupará con las ventas y se empezará el del Sur, en el mismo lugar que ocupa el del actual servicio. No dudamos que nuestra Municipalidad, que tantas muestras viene dando de su entusiasmo por el progreso de Alajuela, hará los esfuerzos posibles á fin de obtener la importante y necesaria obra aludida. Por otra parte, recuerden nuestros queridos conciudadanos, los señores Regidores, que con los trabajos del mercado encontrarán pan, por bastante tiempo, muchos de los obreros y con ellos sus familias. Habrá, pues, algún movimiento progresivo y por todo extremo oportuno en estas circunstancias en que tanto azota la terrible crisis, sobre todo á nuestra bella y amada Alajuela, que, por el momento, parece dejada de la mano de Dios.

EL PRECIO de los frijoles (ó fréjoles como diría algún pedante ó pichón de académico) se ha ido por las nubes, y eso que la policía estuvo lista á atajar el pasmo á los revendedores y merodeadores. Sin embargo no bajan de ₡ 1.10 el cuartillo! Compadecemos de veras á las pobres gentes que sólo de esas legumbres se alimentan. En cambio hay otros artículos, como el dulce, que se sostienen baratos. Ojalá los precios recobren su equilibrio anterior bien pronto.

TENEMOS informes de un italiano que ha ofrecido hacer el trabajo del pavimento de nuestra "muchacha" empleando finísimo mosaico, manufacturado aquí mismo, en forma que no lo va en zaga ninguna obra extranjera de esa naturaleza. Ojalá se pudiera contratar con ese italiano, siempre que ofrezca mejores condiciones que cualquier casa del exterior, porque además tendríamos la ventaja de que el valor de la manufactura del ladrillo quedaría aquí mismo.

EL amigo José Angel no tiene la culpa de la chifadura del reloj público. Sin embargo, pudiera remediarse el mal... Cambiándolo por uno nuevo! El señor Lépiz, de Heredia, lo haría muy barato.

LA segunda enseñanza establecida en Costa Rica estuvo en peligro en el Congreso. Por poco se viene abajo! Pero los señores Diputados don Mauro Fernández y don Ricardo Jiménez fueron sus columnas más firmes. Mucho debemos agradecer, pues, á esos tan distinguidos patriotas.

NUESTRA Municipalidad ha dispuesto que el destace del ganado se haga en la tarde del día anterior al en que se expendía la carne, á fin de que ésta esté onjuta y comible. Débese al Ayuntamiento, entre otras, esa medida que es de suma importancia. Así ha atendido las observaciones de nuestra hoja, con el mayor beneplácito. Eso nos alienta para continuar en la tarea emprendida en bien de esta localidad.

LAS aves pálidas continúan, en las noches de *retreta*, pasándose confundidas con la gente honrada en la espaciosa acera del jardín central; pero eso no sería tan chocante si se limitaran á recrearse como las demás personas; es el caso que forman borchinches y peloterías nada edificantes. Que se paseen, pero por la calle, así separaditas, separaditas!

EN cambio de uno que se acercó á nos otros retirando enfáticamente su suscripción á EL POAS, del barrio de San José—acaso disgustado por lo de la célebre bóveda—vieron á suscribirse del mismo barrio cinco personas más: señores Víctor Mayer, Ildefonso Espinosa, José Ramírez, Antonio Chacón y Custodio Murillo. No hay que perder, pues, la fe en las conquistas del espíritu humano.

A PROPÓSITO.—Síguese en la Alcaldía Segunda un proceso con motivo de un motín levantado en el barrio de San José contra la Junta de Educación, por causa de una derrama (vulgo *detalle*) para útiles de las escuelas. ¿Con que esas tenemos? No hay para útiles escolares, y así corre el dinero para hacer una bóveda dentro de la cual se ha colocado un santo de madera en actitud *pediguena*!

HOY comienzan los exámenes semestrales del Colegio de Alajuela. Anguramos buenos resultados, dado el entusiasmo que se nota en profesores y alumnos por sus tareas lectivas.

PRONTO publicaremos un artículo que nos ha ofrecido un colaborador, referente á la enseñanza. Se tocarán puntos triviales de pedagogía, pero de *actualidad*, poniéndose en evidencia que la educación en el maestro ó la maestra (y con mayor razón si es Directora) es requisito esencial para el éxito del magisterio. También se verá cómo el fanatismo y la beatería obstruyen el camino de la enseñanza, conduciendo la juventud á un triste fin. El Director ó la Directora de un plantel docente debe estar exento, por completo, de todo sectarismo. De eso y de más se tratará *in extenso* con ejemplos plásticos.

DON León Cortés, maestro de uno de los grados medios de nuestra escuela de varones, será promovido á la Dirección de la escuela de Grecia, mejorando así de posición en la enseñanza. Sin embargo nosotros lo sentimos, porque á la verdad se nos priva de un buen maestro. En cambio ganará mucho la ciudad de Grecia, por lo que felicitamos á la juventud de aquel progresista pueblo.

¿CÓMO está la sociedad! Dice *La Patria* que en España, Carmen Díaz mató de una puñalada á su amante don Eugenio Benito Rubio, *presbítero*.

LA TENERÍA establecida por don Procopio Arana en las afueras de la ciudad, ha empezado á dar sus frutos con el mejor éxito. En la última semana obtuvo los primeros diez quintales de zuela de la mejor calidad, á juicio de personas entendidas en la materia. Vale mucho, para el individuo y para la sociedad, el espíritu de empresa.

ESTAMOS de acuerdo con *El Día* en que se pida la extradición de los cónyuges Manuel Antonio Paniagua y Petronila Avellan, quienes dieron muerte, con el más espantoso refinamiento de crueldad, á María Eugenia Medina, niña de cinco años de edad. Aquellas fieras no deben andar sueltas, porque peligra la pobrecita niñez. Que se les enjaule, ya que la pena de muerte está abolida por nuestra avanzada legislación penal. En bien de la humanidad, que se pida la extradición.

CORRE el rumor de que el presbítero Dr. Volio será nombrado Cura de Cartago una vez que el Dr. Stork éntre en el ejercicio de sus funciones como Jefe de la Diócesis; y que con nosotros se quedará el presbítero Bantle, quien se ha captado en muy poco tiempo todas las simpatías de Alajuela, entre moros y cristianos. En verdad que el Padre Bantle tiene, por su índole benévola y apacible, lo que llaman *don*

de gentes. Después de nuestro inolvidable PADRE CHICO, vendría bien este otro sacerdote, que también lleva el mismo nombre.

HE aquí el estado de caja de la cofradía del *Sagrado Corazón de Jesús* que fundara aquí el señor Cipriano Calvo Alfaro y cuyo templo trata de levantarse al oriente de la plaza "Iglesias":

DEBE:	
A donación de devotos	₡ 55.00
A donación de Rafael Flores	25.00
A donación de Simón Solórzano	11.00
A producto de turnos	686.85 ₡ 777.85
HABER:	
Por compra de terreno	₡ 144.00
Por gastos en música y pólvora	35.00
Por gastos en zinc, mantas, lienzo, etc.	64.00
Por gastos en el último turno	113.60 ₡ 356.60
Saldo en caja	₡ 421.25

PARA el hospital de esta ciudad está al llegar el mueblaje necesario, que había sido solicitado anteriormente. Varias distinguidas señoras contribuirán al pago de los catres, habiéndose suscrito en el valor de uno por lo menos, cada señora. Así se agrada á Dios: haciendo obras de caridad, fundamento del verdadero cristianismo.

HEMOS recibido, con un prólogo explicativo, un folleto en que se coleccionan los más importantes documentos referentes al Contrato Zúñiga Guardia. Es autor de esa obra el Dr. don Ramón Zelaya, cuya pluma tiene el brillo del acero bruñido.

A GUIA de apoda están casi descuidando los árboles del jardín central, por orden del señor Gobernador, según informes. La Municipalidad debiera tomar ciertas en el asunto. Negamos el derecho que la Gobernación tenga en esa *tala*. Cómo hasta los árboles tienen sus enemigos! Ya no encontramos una sombra protectora como antes en dicho jardín. Los árboles sin sus ramas principales no pueden obsequiarnos ya con su frescura. Eso es una iniquidad, aquí donde el calor es cada vez más fuerte. ¿Qué ánimas de penas van á sacar con la desnuidez de nuestros árboles?—(*Comunicada*).

NUESTRO agente en Cartago, don Rosendo Román, es persona muy diligente y cumplida. Debido á su actividad hemos obtenido considerable número de suscritores en la noble y leal ciudad. Recomendamos á las demás empresas periodísticas este activo agente.

EL amigo Molinari está construyendo una magnífica casa de dos pisos, en la segunda manzana al Noroeste de la ciudad. El mismo es el director y maestro carpintero de la obra. Por lo visto don Hermenegildo no le arruga la cara al trabajo. Muy bien!

¿NO sería oportuno que se diese un vistazo, aunque fuera de soslayo, á los estanques y que se pusiera en movimiento al fontanero (el amable y siempre risueño José María Delgado) aseando todos los tubos? Por las mañanas, al soltar las llaves, salta en vez de agua, lodo podrido y en extremo asqueroso. Desearíamos ser médicos para decir: "Señores, eso va contra la higiene; ahora que las pestes nos amenazan y que *andan* tantas enfermedades, es preciso moverse más en previsión de cualquier calamidad contra la salud." Pero no somos médicos, por lo que nos callamos el pico, no sea que algún galeno nos diga como á un pobre sastre: "Ud. no debe hablar de la pena de muerte (el artesano daba su opinión contraria á esa pena) porque siendo Ud. sastre, no puede saber de eso." El sastrecito, que sabía algo más que tallar vestidos, contestó: "Ni Ud. tampoco debe hablar de la pena de muerte, porque no es más que un médico; aun que de la muerte solamente sí puede hablar con perfecto conocimiento de causa".

EN su lugar correspondiente publicamos un artículo práctico, escrito por una estimable señorita, referente al lavado de la ropa. Recomendamos su lectura, porque trata de un asunto importante entre nosotros, tendiendo á corregir un mal, que hierre la economía. En verdad que esa manera de lavar la ropa y con tanto costo por parte de nuestras infelices lavanderas, debe irse corrigiendo poco á poco. La ropa no dura, porque se gasta más lavándola, con el sempiterno y bárbaro aporreo, que con

el uso. Ojalá nuestra estimable colaboradora siga escribiendo sobre asuntos análogos con la seguridad de que con ellos hace un gran bien.

PRESUMIMOS las causas que influyeron en don Federico Carvajal para separarse de la Banda de esta ciudad, pero debía dispensarsele, si se atiende á que ese joven artista es un elemento indispensable en aquel cuerpo, ya que no puede reponersele ventajosamente. En tal concepto, y para bien público, exhortamos al señor Comandante de Plaza para que lo reponga, en su antiguo puesto, con la seguridad de que Carvajal no rehusará seguir prestando sus servicios; así nos lo ha manifestado en persona, advirtiéndonos que tal cambio le serviría de estímulo para adoptar en lo sucesivo una conducta más correcta.

Esperamos que el señor Comandante se servirá oírnos.

DON Alberto Soto Alfaro ha tenido la inmensa desgracia de perder á su bella y joven esposa doña Margarita Cournalé, quien falleció hace unos días á consecuencia de violenta enfermedad. Fué una señora generalmente estimada por su carácter amable y bondadoso. Deja una niñita en brazos de su afligido esposo, á quien deseamos resignación cristiana.

LA JUNTA DE EDUCACIÓN ha acordado celebrar el próximo aniversario de nuestra Independencia con una fiesta escolar. Ese mismo día será entregado á las escuelas el retrato del reformador de nuestra enseñanza Licenciado don Mauro Fernández.

EL CENTRO SOCIAL que en días pasados dijimos trataban de fundar varios estimables jóvenes de nuestra sociedad, será inaugurado de manera espléndida el próximo 15 de setiembre.

MÚSICA MILITAR.—¿Qué le pasará al Maestro de la Banda, que ya sólo con *lo añejo* nos regala? Al menos en estos últimos días, la *Gran Vía* ha estado de alta, y con ella unos tres ó cuatro vejesterios más que ya debieran dormir el sueño eterno, pues con ellas se recrearon nuestros bisabuelos, cuando la *guacalona* y la *chamarra* negra de Guatemala figuraban como la espada y el hábito de Santiago, allá en la Madre Patria. No amigo Carlitos, no nos obsequie más con lo añejo, lo cual debe quedarse allá en el repertorio de la Iglesia, que como es sabido sólo se alimenta de tradiciones.

¿Por qué ha abandonado U. á los grandes maestros Verdi, Saint Saëns, Bellini, Wagner etc.?

NUESTRO repórter don Raúl Agüero ha entrado en la convalecencia de la fiebre tifoidea que lo tuvo postrado en cama por más de veinte días. Hacemos votos por el pronto y completo restablecimiento de su salud.

UNA COPA—No es que los invitemos á tomar un trago, ni que vayamos á fantasear con la copa que sirvió á Cleopatra de retorta para diluir en vinagro la más valiosa perla de su rico joyel, ni que queramos describir la codiciada copa de oro con que anualmente se premia á los vencedores en las regatas de Kiel y de Dover, sino que queremos hacer mención de una copa de plata primorosamente ejecutada por los amigos José Angel Chaves y Fulgencio Soto. Se destinará á *polverera* y fue encargada por un caballero de esta ciudad.

Es una obra de mérito: tanto la forma como los adornos que la ciñen son de notable gusto y muy pulidamente hechos.

Nuestro particular amigo don Federico Fernández Güel se ha separado de la Dirección de *El Derecho*, al parecer cansado de las tareas periodísticas. Lo sentimos, porque en sus manos el colega prosperó notablemente. Hubo lectura más variada y

amena. Pero Fico volverá á la carga, pues es hombre de convicciones arraigadas é inalterables, que procede siempre con verdadera fe en la propaganda de los principios que sustenta.

EN *El Noticiero* del 12 de este mes, aparece una correspondencia de Río Segundo, en la que se asegura que el señor Cura Dr. Volio subió al púlpito de la iglesia de aquel distrito y en medio de inmensa concurrencia mencionó por sus nombres y apellidos las personas que no habían contribuido con el ladrillo necesario para la construcción del templo.

Si esas personas se aguantan tamaño ofensa, que con su pan se la coman! El padrecito conoce el terreno que pisa; pero cuidado, que donde menos se piensa salta la liebre....

El Prontuario

Alajuela, 7 de agosto de 1904.

Señor don Arcadio Sequiera.

Atenas.

Estimado amigo: tengo á la vista su apreciable esquila de ayer, en la que me dice que si el *Prontuario de Legislación Civil y de Jurisprudencia* por don Víctor Guardia Quirós, es realmente un libro útil, que le compre un ejemplar y se lo remita por correo. No está aquí á la venta esa obra, pero pronto le conseguiré un ejemplar en satisfacción de los deseos de Ud.; y lo haré, porque á mi inatorizado parecer, el *Prontuario* no es útil solamente sino hasta necesario en toda oficina que en el foro se ocupe. Esto llega uno á comprenderlo á poco de haber ojeado el libro. Es necesario para nosotros que apenas superficialmente conozcamos algo del derecho, porque á cada paso tropezamos con dificultades en la resolución de este ó aquel punto, y el libro del señor Guardia es una clarísima fuente de información, es una guía segura para el entendimiento, de tal manera que se facilita el estudio de cualquier asunto jurídico entre manos. Toda la jurisprudencia de nuestras leyes civiles está ahí resumida con precisión admirable. Casi no hay un solo caso que no tenga sus antecedentes explicados con clarividencia. Por ejemplo: tiene Ud. que contestar á una demanda en que se trata de dar por eficaz legalmente el reconocimiento de un crédito que haya hecho un albacea en nombre de la sucesión que representa,—pues acude al *Prontuario* en busca del artículo 548 del Código Civil, y seguido de ese artículo leerá Ud. lo siguiente: "V. arts. 554, 560, 1255, Código Civ., 540, 553, 554, 564, 575, 587, 588, 589 y 593, Cód. Pr. Civ.—El albacea, que en tesis general no puede obligar á la sucesión que representa por su sola conformidad en juicio, hará no obstante un reconocimiento eficaz ante los Tribunales, siempre que se trate de obligaciones ya reconocidas en junta de interesados.—Cas. 8 oct. 97". Tiene Ud. pues la luz suficiente para contestar á la demanda, y para comprender mejor la materia; y si alguna duda pudiera haberle no obstante lo trascrito, toma la colección de sentencias del 97 y estudia en todos sus pormenores la citada por el autor señor Guardia, y ya sabrá entonces perfectamente á qué atenerse en el curso del litigio, procediendo así con cabal conocimiento de causa.

Como se ve, el libro es una verdadera anotación de nuestros códigos, no precisamente la anotación descarnada y silenciosa en uso hasta hoy, sino la explicativa, con luz suficiente hasta para nosotros los legos, que sólo sabemos leer aunque no sea más que en fuerza de la costumbre.

En fin, amigo, Ud. juzgará por sí mismo del mérito de la obra, que promete enviarle su afmo.

TRANQUILINO CHACÓN.

Imprenta, Papelería y Encuadernación AVELINO ALSINA. San José R. C.

ARTAVIA
En San José,
Calzado estilo americano
mi especialidad.

HORMAS AMERICANAS
--- PARA VENDER ---

SE ENVIA LIBRE DE PORTE
--- A TODAS PARTES ---

José Figueredo

participa al público que en su establecimiento encontrará un completo y espléndido surtido de camisas, cuellos, puños y corbatas. Sombreros de última moda americanos é italianos, para señoras, señoritas y caballeros. En calzado cosido y clavado, extranjero ó del país, puede satisfacer el gusto más exigente.

Dr. M. Padilla MEDICO CIRUJANO

Ha trasladado su despacho y su botiquín á su casa de habitación, la cual ocupó el Dr. R. Cortés.

TRANQUILINO CHACON y ARISTIDES AGÜERO

NOTARIOS

Despachan en la oficina que ocupa el piso bajo de la Redacción de EL POAS, al Sur del Templo Parroquial.

TEODULO ARGÜELLO

Maestro de canto y piano. Afinador y compositor mecánico de pianos, órganos y armoniums. Se hace cargo de organizar orquestas para bailes, serenatas y funciones religiosas. Cuenta con un selecto repertorio de música de lo más moderno.

Solicítesele en su casa de habitación, frente á don J. Dolores Frutos

HIPOLITO CRESPO

acaba de recibir en su TIENDA Y CANTINA un surtido nuevo y espléndido de varios artículos, entre éstos unos paraguas automáticos de todos precios.—El Manquito continúa preparando los deliciosos tragos, que tanta fama y clientela han traído á esta popular cantina.

Lastenia Cruz

OBSTETRICA TITULADA

Ofrece sus servicios profesionales, y advierte que los prestará gratis á los pobres que se le presenten con una papeleta de la Gobernación de esta provincia.

Alajuela, Junio de 1901.

Ramón López Alfaro

Avisa á su numerosa clientela que ha abierto una sucursal de su negocio, en la Calle Real, en el lugar que antes ocupaba, donde encontrará un surtido completo de artículos de pulpería, aunque á primera vista no lo parezca.

*** Precios ***

*** de ocasión ***

RUBEN CASTRO

DENTISTA

OFICINA en la ciudad de HEREDIA

Especialista en trabajos de PUENTES y CORONAS

Extracciones completamente sin dolor!

—RESTAURANT y CAMAS—
EN ESPARTA

En esta fecha he establecido en mi casa de habitación, á la entrada de Esparta, un RESTAURANT y CAMAS, donde el viajero puede con toda comodidad alojarse, á precios reducidos.

Anastasio González.

Gran Fábrica de aguas gaseosas y Siropes

ABRAHAM MARQUEZ

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público prontitud en el despacho.

En el departamento de TIENDA, PULPERIA y VINATERIA recibe constantemente surtido variado.

HERMINIO OCAMPO

Pintor y Tapizador

Se hace cargo de todos los trabajos concernientes á sus profesiones. Así mismo ejecuta con arte y exactitud cualquier obra de ROTULOS.

Moisés Arana

Este activo comerciante ha reunido en tienda todo lo que puede exigir el gusto más refinado, con la gran ventaja para el público de que el lema de Moisés es: GANAR POCO PERO VENDER MUCHO. En su pulpería tiene gran cantidad y variedad de artículos.

González y Guillén

Sucesores de Moya y Hno. han demostrado que su establecimiento es una verdadera

PERLA

por lo bueno, fresco y barato del magnífico surtido de artículos.

BARBERIA ANTISEPTICA

DE

CASIMIRO MORUX

Regentada por el hábil barbero don RAMON ALVARADO. Se atiende con esmero y limpieza á los clientes.

Agentes de EL POAS

San José	Antonio Font.	Palmares	Trinidad Araya.
Cartago	Rosendo Román.	Poás	Timoleón Galindo.
Heredia	Luis Morales R.	Atenas	Virgilio Alvarado.
San Ramón	Nautilio Acosta.	Turrialba	Vicente Campos.
Puntarenas	Arturo Guevara S.	Barba	Juan J. Baudrit.
Liberia	José Román.	Santa Bárbara	Julián Alfaro.
Esparta	Moisés Aguilar.	Sto. Domingo S. Mateo	Ismael Barth.
Grecia	Ricardo Alvarez.	Santiago Este	Alberto Alfaro.

La Ataúderia

de Celedonio Alvarez

aumenta cada vez sus parroquianos pues se trabaja con gusto y se venden muy baratos y á todos precios los ataúdes. Este importante taller está situado frente á la cárcel, en la antigua casa de habitación de don José Luis Vasco.

Sastrería Castaing

Casimires de la gran fábrica inglesa de telas

S. & L. ASCH BROS

Precios de oportunidad
Cuenta con los mejores sastres del país

LA GUITARA

Sociedad musical alajuelense
REPERTORIO MODERNO Y ESCOGIDO
Bailes—Serenatas—Pasos—
—Bautizos—Matrimonios etc.—
Para contratos, entértese con Ramón Arroyo A.
ó con Juan Mallés.

700-00 colones

A MODICO INTERÉS, pero con garantía hipotecaria se desea colocar esta suma á largo plazo.

Informes en la Redacción de EL POAS.

Tomas Salazar E.

Comerciante en las plazas de Alajuela y Heredia. Encajes, —Bordados,—Pasamanerías,—Medias flusimas para señoras, caballeros y niños,—Cintas en todos colores,—Gasas,—Fajas, Rebozos de seda,—Seda cruda para camisas etc. etc., todo á precios de ocasión.

La antigua casa de José D. Frutos

COMPRESIVA DE

TIENDA Y PULPERIA

se distingue principalmente por lo escogido de sus artículos, especialmente en CUCHILLOS, MACHETES, PALAS y demás útiles para el trabajo manual.

El Tabonuco al Guayaacol cura las afecciones pulmonares, Catarros, Bronquitis, Broncorreas, etc., etc.
Se garantiza el resultado.

DEPÓSITO "LA VIOLETA"

CARLOS CHACON

Avisa al público que ha comprado á don Joaquín Soto, su establecimiento de comercio, el cual ha bautizado con el nombre de

LA BICICLETA

Surtido completo en pulpería y tragos especiales

NUEVA SASTRERIA

—DE—

Oclavio Porras

Corte moderno

y precios reducidos

Teófilo Chavarría

ofrece á sus favorecedores magníficas bestias de alquiler. Además, frente á la Estación del Ferrocarril tiene su popular establecimiento de licores y abarrotes.

Augusto Oreamuno

tiene sus dos establecimientos de comercio en la calle de La Maravilla, donde sus numerosos visitantes encontrarán todo lo que pueda exigir el gusto más refinado en materia de licores y artículos de tienda.

Aviso al público

Estación de Ojo de Agua, para bestias de alquiler y transporte de carga y demás comisiones, diríjase á casa de

Isidro Herrera.

Gran Lavandería de Sombreros de Casimiro Morux

Situada en una de las piezas exteriores del mercado de esta ciudad.

MIENTRAS VIVA

Hermenegildo Molinari

los relojes todos tienen que caminar bien, excepto el público, esclavo de José Angel. No hay aquí relojería más activa y eficaz.

En San José se encuentra Molinari, los sábados, en "Las Ciudades de Italia", donde recibe todo encargo que se le haga.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

La tienda de verdaderas novedades llamada **EL SIGLO** ostenta en su escaparate los mejores PAÑOLONES, GASAS, LANAS, MERINOS, todo nuevo y todo bueno.—El gusto más impertinente, allí se satisfará.

OJO.—Este establecimiento está contiguo á la relojería de López Garcia, frente al Banco de Costa Rica